

MIGRACIÓN

La emigración inesperada de los chilangos

Harley Browning y Rodolfo Corona***

Recientemente se ha revertido el proceso de concentración poblacional de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, debido a su transformación de área receptora en expulsora de migrantes. Este cambio que indica un decremento de la desproporcionada acumulación de recursos humanos, financieros y materiales en esta parte de la república, modificó inesperadamente el patrón observado (al menos hasta finales de los años setenta) de redistribución espacial de los mexicanos, y, lejos de ser resultado de alguna política gubernamental de descentralización, ha sido la consecuencia de diversos factores relacionados con problemas propios del enorme tamaño de esta urbe (como la inseguridad pública y la contaminación ambiental), con las dificultades que reflejan la mayor vulnerabilidad de la gran metrópoli ante las crisis económicas del país (como la pérdida de la capacidad de absorción de fuerza de trabajo y el aumento del costo de la vida), e incluso con los terremotos de septiembre de 1985. Este nuevo e importante fenómeno debe ser investigado a profundidad, entre otras cosas para establecer cómo se ha afectado la vida de quienes realizaron estos desplazamientos y cuáles serán las implicaciones de este movimiento masivo de personas en el desarrollo de los lugares de destino. En este sentido, el presente trabajo es un punto de partida pues tiene como objetivo realizar un dimensionamiento numérico del proceso.

Los indicadores y cifras que aquí se presentan provienen de la "Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica, 1992" (ENADID-92), que es una encuesta de hogares realizada por el INEGI a finales de 1992 sobre una muestra de aproximadamente

* *Population Research Center. University of Texas at Austin.*

** *El Colegio de la Frontera Norte.*



64 000 viviendas. Para este trabajo, la población bajo observación es aquella con cinco años y más de edad en 1992, y se aborda la condición de migración interestatal ocurrida en el lustro 1987-1992, pero identificando el área metropolitana de la capital (o ZMCM), que corresponde a la delimitación geográfica establecida por el propio INEGI para 1990, y que se conforma por todo el Distrito Federal y por los 27 municipios del Estado de México que se consideran conurbados, y que se localizan básicamente al norte y oriente de la capital.

Después de hacer algunas transformaciones a los datos originales se estructuró el Cuadro 1, que señala cómo se redistri-

buyeron o se mantuvieron en sus entidades los 74 350 267 habitantes del país (que ya habían nacido en 1987) en el transcurso del quinquenio señalado. Entre otras cosas, se advierte la disminución de efectivos de la ZMCM como un todo; disminución causada por la pérdida de habitantes del D.F. que superó la ganancia de población de los 27 municipios mexiquenses conurbados. De igual forma, el cuadro da cuenta de la importante movilidad en el interior de la ZMCM, pues más de medio millón de personas trasladaron su residencia del D.F. a los municipios conurbados, y otros 170 857 lo hicieron en sentido contrario. Por otra parte, este cuadro manifiesta la magnitud del fenómeno objeto central del trabajo, la emigración de "chilangos", que en total ascendió a 660 956 individuos en el lustro, y que se compone tanto por los los emigrantes del D.F. (470 693 personas), como por los emigrantes de los municipios mexiquenses conurbados (190 263 personas). Estas cantidades sobrepasaron a las de inmigrantes a la ZMCM, determinando su actual carácter de región con saldos migratorios negativos o zona de rechazo poblacional.

El Cuadro 2 alude exclusivamente a los 3 797 634 individuos (de cinco años y más de edad en 1992) que fueron identificados como migrantes interestatales durante el lustro 1987-92. En porcentajes de este total se presenta el origen y destino de los migrantes, resaltando el papel de la ZMCM pues casi la mitad de las migraciones involucran a esta zona. En concreto: 19.05% de todas las migraciones acaecieron en el interior de la propia zona (14.55% del D.F. a los municipios conurbados y 4.50% en sentido contrario); 12.66% migraron desde cualquier parte del país a la ZMCM (6.14% al D.F. y 6.52% al área mexiquense conurbada); así como un total de 17.40% migrantes desde la ZMCM al resto de la repú-

Cuadro 1

REPÚBLICA MEXICANA, 1992: MIGRANTES Y NO-MIGRANTES INTERESTATALES DE 5 AÑOS Y MAS DE EDAD, POR LUGARES DE RESIDENCIA EN 1987 Y 1992.

Lugar de residencia en 1987		Lugar de residencia en 1992				Total
		ZMCM		Resto república mexicana		
		D.F.	EdoMex			
ZMCM	D.F.	8 050 985	7 027 598	552 694	470 693	14 254 547
	EdoMex	6 203 562	170 857	5 842 442	190 263	
Resto rep. mex.		60 095 720	233 070	247 594	59 615 056	57 682 593 No Migrantes
Total		74 350 267	7 431 525	6 642 730	60 276 012	1 932 463 Migrantes interestatales fuera de la ZMCM
			14 074 255			

blica (12.39% de emigrantes del D.F. y 5.01% de los municipios conurbados).

Este porcentaje de 17.40% representa a los señalados 660 956 emigrantes "chilangos", y pone en evidencia la importancia numérica, durante años recientes, de la emigración permanente desde la ZMCM. Además, tal relevancia resulta aún mayor para ciertos estados, pues aunque los capitalinos se han ido a todo el territorio nacional, sus lugares de destino se concentran en la parte central del país, en las entidades que bordean al valle de México. Así, de acuerdo a la ENADID, el 63.80% de los emigrantes de la ZMCM se aglutinan en sólo diez estados: Hidalgo, Querétaro, Puebla, México (municipios no conurbados) y Morelos en los alrededores de la capital (con 31.94%); Guanajuato, Jalisco y Michoacán hacia el occidente (con 21.33%); y Guerrero y Oaxaca hacia el sur

(con el restante 10.53%). También, pero desde la perspectiva del lugar receptor, al menos 40% de todos los inmigrantes durante el quinquenio resultaron ser procedentes de la ZMCM para casi el mismo grupo de entidades.

Algunas de las características de los migrantes "chilangos" frente a otros grupos poblacionales son las siguientes: i) Los emigrantes de la ZMCM presentan mayores proporciones de casados o unidos, de jefes de hogar y con edades comprendidas al inicio de la actividad económica (20 a 35 años). ii) Cerca de la mitad de los emigrantes "chilangos" se dirigen a localidades mayores (de 100 000 y más habitantes), pero llama la atención que alrededor de 20% de estos emigrantes de la capital se cambiaron a francas zonas rurales (con menos de 2 500 habitantes). Esto se relaciona con la migración de retorno durante

el lustro 1987-92, porque un tercio de los emigrantes "chilangos", en realidad no son tan "chilangos" pues el movimiento en el quinquenio constituyó el regreso a su entidad natal. iii) Las variables sobre educación permiten sin duda señalar que los emigrantes "chilangos" se encuentran mejor preparados. Así, por ejemplo, mientras los porcentajes de analfabetas entre los emigrantes de la ZMCM se hallan en torno al 5%, este indicador se eleva hasta 14.8% entre los no migrantes residentes del resto del país; en cambio, en la parte alta de la educación se observa la diferencia en sentido opuesto, ya que alrededor de 20% de los emigrantes de la capital tienen 10 o más años de estudio, frente a sólo 10% para los no migrantes que residen en el interior del territorio mexicano. iv) También en relación con la educación, debe mencionarse que los datos no marcan diferencias entre los emigrantes de la ZMCM y los habitantes de esta misma zona que no migraron, manifestando la mejor cobertura del sistema educativo en la capital, y sugiriendo que no existe para la ZMCM una selección positiva o negativa de sus emigrantes relacionada con la educación formal. v) Finalmente, en cuanto a la participación económica, la posición en el trabajo indica que los "chilangos" tienen mejores ocupaciones que el conjunto de los otros habitantes de los lugares a donde han llegado.

En conjunto, estos señalamientos muestran que los emigrantes de la ZMCM, y aún más los que proceden del D.F., tienen rasgos diferentes a las que presenta el resto de residentes de los sitios donde ahora viven. En particular, los datos de la ENADID acerca del importante número de emigrantes "chilangos", pero ubicados sobre todo en algunas partes del país, así como los indicadores sobre su mayor concentración en el primer tramo de la vida activa, sus mejores posiciones en el trabajo y, sobre todo, sus mayores niveles educacionales, permiten plantear que actualmente existe una considerable emigración de la ciudad de México, pero en buena medida de personal calificado, que seguramente apoyará el desarrollo de otras partes del país. También, estos elementos inducen a suponer que, en general, los "chilangos" tienen condiciones más favorables para competir con los otros residentes por mejores ocupaciones y salarios más elevados, lo que quizás explique en parte el no siempre amigable recibimiento de que han sido objeto. DemoS

Cuadro 2

REPÚBLICA MEXICANA, 1992: MIGRANTES INTERESTATALES DE CINCO AÑOS Y MAS DE EDAD, POR LUGARES DE RESIDENCIA EN 1987 Y 1992. PORCENTAJES

Lugar de residencia en 1987		Lugar de residencia en 1992		
		D.F.	EdoMex	Resto república mexicana
ZMCM	D.F.		14.55	12.39
	EdoMex	4.50		5.01
Resto rep.mex.		6.14	6.52	50.89
Total Migrantes		100.00		